

2017年12月5日

2017年度上・下期 政策対話委員会活動報告

I. 環境委員会メンバー

委員長： 栗屋聰（双日ブラジル）

副委員長： 佐久間太郎（双日ブラジル）

櫻井淳（ブラジル三菱商事）

芦刈宏司（ブラジル三井物産）

二宮康史（JETRO サンパウロ）

委員： 大塚未涼（ブラジル三井物産）

山本祐也（JETRO サンパウロ）

柳本安紀（双日ブラジル）

II. 活動方針

1) 日系企業のブラジルへの投資促進および企業経営上発生する問題解決を支援する為、以下の行動指針に基づき、規制改善に向けた活動、ならびに当会議所の基盤・体制強化を行う。

- ① 日本企業の進出支援の為のブラジル政府との政策対話の推進
- ② 問題解決・規制改善に向けた活動
- ③ 官民合同会議との連携

2) 本委員会は、傘下の5ワーキンググループ(WG)（「課税」、「通関」、「労働」、「産業競争力強化・中小企業育成」、「インフラ」）の運営ならび

に本委員会活動に係わる両国政府・産業界との調整に当たり、又、予算管理を含む活動全体のコーディネーションを一元的に行う。

III. 上期活動報告

1月

(16日・政策対話委員会) 政策対話委員会の新体制発足に伴う顔合わせ、AGIR活動の経緯、本年度の活動方針、平成29年度「中小企業海外市場開拓事業費補助金（新興国市場開拓事業ロビイング活動支援事業）」（以下、補助金と表記）申請に関わる意見交換を実施。

(27日・産業競争力強化・中小企業育成WG) ブラジル産業開発機関（ABDI）との自動車部品サプライヤー育成事業に関する意見交換会合を開催。

(30日・政策対話委員会) 2017年度のAGIR提言における課税・労働分野での本丸項目の採択、大使館との協力関係強化について意見交換を行なった。また、平成29年度の補助金応募に関連し、継続的なAGIR提言活動を実施する上でのブラジル日本商工会議所（以下、カマラ）内の体制作りの重要性について議論を行った。

2月

(24日・政策対話委員会/インフラWG) 2016年のテメル大統領訪日の際に日伯政府間で締結されたインフラ協力に関するMOUにて約束された両国間でのインフラ作業部会（以下、インフラ作業部会）の第1回会合開催へ向け調整の為に訪伯した外務省中南米局南米課彦田課長一行を迎え、日伯両国のインフラ分野における投資環境整備についての意見交換を実施。

3月

(3日・政策対話委員会) 平成29年度補助金申請書作成に向け、本年度の具体的な活動方針や組織体制について議論。また、伯財務省国際課との第5回政策対話に向け、課税・労働分野での本丸項目提言に関しての意見交換、大使館との協力体制について議論を行った。

（6日・インフラWG）インフラWG主催で「投資パートナーシップ・プログラム（PPI）説明会」を開催。伯政府PPI局のマルセロ・アライン調整局長を講演者に迎え、70人以上の参加者があった。

（9日・政策対話委員会）伯財務省国際課を訪問し、AGIR第5回日伯政策対話を実施。本年度よりAGIR活動の中核に据えた、「課税」と「労働」に関する提言内容につき栗屋委員長より発表。財務省、国税局との意見交換を行った。

（9日・政策対話委員会）新体制移行後初めて在伯日本国大使館を訪問し、佐藤大使との会合を持ち、伯財務省国際課との会合の報告を行った。

（21日・政策対話委員会）今年4月7日に開催予定の「日伯貿易投資促進・産業協力合同委員会（以下、貿投委中間会合）」でのAGIR活動に関する発表内容について討議。

（27日・課税/労働WG）今年4月7日に開催予定の貿投委中間会合へ向け、課税、および労働分野に関するAGIR提言発表内容の擦り合わせのため会合を開催。

（30日・産業競争力強化・中小企業育成WG）今年4月7日に開催予定の貿投委中間会合へ向け、産業競争力・中小企業育成分野に関するAGIR提言発表内容の擦り合わせのため会合を開催。

4月

（5日・政策対話委員会）第7回「日伯戦略的経済パートナーシップ賢人会議」に栗屋政策対話委員長が出席。AGIR提言活動の進捗報告と今後の活動方針などについてプレゼンテーションを行った。

（6日・政策対話委員会）第1回インフラ作業部会の開催へ向け調整の為に訪伯した外務省中南米局南米課大岩課長補佐を迎える、在伯日本国大使館にて、日系企業によるブラジルでのインフラ分野への投資意欲、作業部会を通じた伯政府との対話機会の有効活用につき意見交換を行った。

（7日・政策対話委員会）貿投委中間会合がブラジリアの伯開発商工省で開催された。栗屋聰政策対話委員長、池谷裕一インフラWGメンバー、古本尋海課税WGグループ長、広瀬大輔産業競争力強化・中小企業支援WGメンバーがプレゼンターとして出席し、AGIR活動の概要と進捗報告、外貨導入によるインフラ整備の促進、ICMS税等課税及び労働分野の改善要請、中古生産設備の輸入規制緩和や自動車部品企業の進出促進等幅広い産業拡大に向けた要請をテーマに発表を行った。

（13日・課税/通関WG）新委員長就任による委員会新体制紹介とWG新メンバーの顔合わせを目的としたWG会合を開催。本年度のWG活動方針・活動計画について議論を行った。

（17日・労働WG）新委員長就任による委員会新体制紹介とWG新メンバーの顔合わせを目的としたWG会合を開催。本年度のWG活動方針・活動計画について議論を行った。

（19日・インフラWG）新委員長就任による委員会新体制紹介とWG新メンバーの顔合わせを目的としたWG会合を開催。本年度のWG活動方針・活動計画について議論を行った。

（20日・産業競争力強化・中小企業育成WG/メディカル分科会）新委員長就任による委員会新体制紹介とWG新メンバーの顔合わせを目的としたWG会合を開催。本年度のWG活動方針・活動計画について議論を行った。

（26日・政策対話委員会）平成29年度補助金への応募へ向け、提案書、及び申請予算について討議、最終提出内容につき政策対話委員会による承認を行った。

5月

（16日・労働WG）国会審議中の労働法改正案に関する勉強会（第1回）を実施。

（18日・インフラWG）本年度のインフラ分野に関する政府レベル、又は経済界での二国間会合の予定を踏まえ、インフラWGとして実施する活動内容について意見交換を行った。

（24日・政策対話委員会）今年8月末にパラナ州クリチーバ市において開催予定の第20回「日伯経済合同委員会」の調整のため訪伯中の大前孝雄（経団連日本ブラジル経済委員会企画部会長）を迎える準備会合を実施。政策対話委員会からは、栗屋政策対話委員長、芦刈政策対話副委員長、大塚委員、池谷インフラWGメンバーが参加。

6月

（7日・労働WG）国会審議中の労働法改正案に関する勉強会（第2回）を実施。

（9日・課税WG）本年度の課税WG活動計画について議論。企業の課税問題に関する近況を把握する為、カマラ会員企業に対しアンケート調査の実施について合意。

（12日・インフラWG）Fundação Getulio Vargas - FGV大学のクラウジオ・フルタド教授を招き、外資によるインフラ投資における為替リスクに対する新しい為替保証モデルに関する勉強会を開催。

（12日・政策対話委員会・5WG）第20回「日伯経済合同委員会」に向け、ブラジル全国工業連合（CNI）と政策対話委員会との事前意見交換会を実施。

（13日）企業の課税問題に関する近況を把握する為、カマラ会員企業に対しアンケート調査を実施。

（13日・産業競争力強化・中小企業支援WG）ABDIから提案を受けているカマラとの技術協力合意書の締結、本年度のWG活動計画について議論。

（21日・労働WG）国会審議中の労働法改正案に関する勉強会（第3回）を実施。

7月

（11日・労働WG）国会審議中の労働法改正案に関する勉強会（第4回）を実施。

（20日・政策対話委員会）政策対話委員会を開催。第20回日伯経済合同委員会でのAGIR活動発表内容調整へ向け、各WG活動進捗の報告、そして本年度の活動予定について意見交換が行われた。

（25日・労働WG）国会審議中の労働法改正案に関する勉強会（第5回）を実施。

（27日・政策対話委員会）経済産業省通商政策局の藤原晋一中南米室長、並びに同中南米室の橋詰茜係長、ジェトロサンパウロ事務所の岩瀬恵一次長を迎え、8月30日にブラジリアで開催予定の日伯貿易投資促進・産業協力合同委員会についての事前打合せ会合を行った。

8月

（1日・産業競争力強化WG）ブラジル自動車部品工業会（SINDIPEÇAS）を訪問。SINDIPEÇAS加盟企業とカマラ会員企業を招いた、産業競争力強化・中小企業支援WG主催のブラジル部品産業人材育成事業に関するセミナーの開催にあたり、SINDIPEÇAS、JICA、JETROによる連携を約束。

（3日・労働WG）国会審議中の労働法改正案に関する勉強会（第6回）を実施。

（8日・インフラWG）第3回WG会合開催。8月30日に開催を控える第1回インフラ作業部会について、在ブラジル日本国大使館の西川洋祐一等書記官を迎える意見交換が行なわれた。

（11日・労働WG）労働WG日伯労働法ブックレット監修チームの第1回会合が行われ、日伯労働法比較ブックレット作成に関して協議が行われた。

（21日・産業競争力強化・中小企業育成WG/メディカル分科会）メディカル分科会小会合を開催し、今後の活動方針などについて意見交換を行った。

（25日・産業競争力強化・中小企業育成WG）WG会合を開催し、JICAシニアボランティアの人材育成事業への活用の可能性、9月に開催を予定している人材育成に関するセミナー、日伯経済合同委員会及び日伯貿易投資委員会会合の概要説明、またROTA2030の施策進捗などについて意見交換が行われた。

（25日・通関WG）通関WGの石嶋勇グループ長と森田透副グループ長が会合を行い、今年のWG活動予定や活動方針について意見交換を行った。

（28日・政策対話委員会）第20回日本ブラジル経済合同委員会が開催され、栗屋聰政策対話委員長が「政策提言活動AGIR」について発表。

（30日・政策対話委員会）第11回日伯貿易投資促進・産業協力合同委員会が開催され、栗屋聰政策対話委員長が、AGIR活動の進捗報告。本丸提言である労働、課税分野における改善提案等を具体的に説明、ブラジルの国際競争力強化と日系企業の進出支援に向け益々のMDICとの連携協力を要請した。

（18日・労働WG） ブラジル全国工業連合（CNI）を訪問。政策対話委員会労働WG・労働法改正セミナーチーム主催の労働法改正セミナーについて、連携協力関係にあるCNI担当官との打合せを行った。

（18日・課税WG） 政策対話委員会課税WGがCNIを訪問。課税・税務問題、そして制度改善要求に関する意見交換を行った。また、CNIと連携しての課税セミナー実現へ向けて協議が行われた。

（20日・労働WG） 第3回労働WG労働法ブックレット監修チーム会合が行われた。

10月

（5日・産業競争力強化・中小企業育成WG） ブラジル自動車部品裾野産業育成セミナー開催。

（23日・政策対話委員会） 政策対話委員会を開催。委員会、各ワーキンググループの活動進捗報告とともに、今後の活動予定、および来年以降の活動方針について協議が行われた。

（31日・インフラWG） 政策対話委員会（栗屋聰委員長）は、インフラWGのJBIC(国際協力銀行)の櫛引智雄メンバーが参加し、ブラジルのインフラ整備事業について意見交換を行った。

11月

（8日・労働WG） CNI労働法スペシャリスト他を招聘し、ブラジル労働法改正セミナーを開催。

（10日・産業競争力強化・中小企業育成WG/メディカル分科会） メディカル分科会開催。AGIR活動の進捗報告並びに今後の活動計画について意見交換を行った。

（16日・インフラWG） 第4回インフラWGを開催。BNDESとの政策対話、AGIR提言内容の見直し、第1回日伯インフラ協力会合の結果を踏まえ、次回会合にむけての協力体制等について協議が行われた。

（17日・課税WG） 今年6月に実施された会員企業向け課税アンケート調査分析、貿投委（8月30日実施）、およびCNIとの意見交換会（9月18日）について報告。また、ICMS税クレジットに関するセミナーの開催についても意見交換が行われた。

(12日・政策対話委員会) ブラジリアの日本国大使館を訪問し、栗屋政策対話委員長が山田大使へ AGIR 活動の進捗報告を行った。

11月21日(火)、14時～

労働WG主催 eSocialセミナー

会場：ホテルマクスードプラザ (Alameda Campinas 150, São Paulo)

講演言語：ポルトガル語（日本語同時通訳つき）

11月22日(水)

14:30～関係書記官等とAGIRについて意見交換

16:00～山田大使へAGIR活動の説明（12月14日の官民会議でも詳細

説明）と今後の取り組み課題など広く意見交換

12月

12月4日(月)：食品部会およびIT企業関係がEMBRAPA訪問

12月5日(火)、14時～：通関WG主催、PortalUnico&OEAセミナー

会場：ホテルマクスードプラザ (Alameda Campinas 150, São

Paulo) 講演言語：ポルトガル語（日本語同時通訳つき）

12月8日(金)：メデカル分科会がANVISAと意見交換会

12月11日(月)：サンパウロ州におけるICMS税務クレジット審査についての説明会を開催。

会場：ホテルマクスードプラザ (Alameda Campinas 150, São

Paulo) 講演言語：ポルトガル語（日本語同時通訳つき）

以上